



Ottawa, Canada

Les questions de l'heure en politique étrangère canadienne	1
Nouveaux chalutiers de recherche	3
Un Canadien élu président de la Commission des droits de l'homme	3
Bell Canada participe à une première mondiale en Arabie saoudite	3
Alberta: victoire des conservateurs	3
Libération conditionnelle anticipée	3
Les classes en 2001 (population d'âge scolaire: tendances et incidences), 1961 à 2001	4
Qualité de l'eau dans les Grands lacs	4
Programme belgo-québécois	4
Faire connaître la nature aux aveugles qui vivent dans les villes	5
La plus ancienne bibliothèque militaire canadienne fut créée en 1817	6
Subvention au CELAT	6
Nouveau procédé pour laminier à chaud de l'acier plat	6
Dialogues franco-canadiens	6
La chronique des arts	7
Nouvelles brèves	8

Les questions de l'heure en politique étrangère canadienne

Le 8 mars dernier, le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Don Jamieson, faisait une déclaration devant le Comité permanent de la Chambre des communes sur les Affaires extérieures et la Défense nationale. Le Ministre a abordé plusieurs questions de politique extérieure qui, l'année passée, ont mis à contribution les efforts de son ministère et de certains autres, et qui, a-t-il ajouté "mettront à l'épreuve nos talents et nos ressources dans les mois à venir".

Voici quelques extraits des notes de M. Jamieson.

Le Canada appuie avec force tous les efforts faits pour parvenir à une réconciliation et à une paix permanente au Moyen-Orient. Nous nous sommes réjouis des accords de camp David et du processus de négociation qui en a résulté, et nous avons encouragé les voisins arabes d'Israël à s'y joindre. Nous les avons avertis de ne pas être déçus de ce qu'un traité israélo-égyptien n'ait pas été conclu avant l'expiration du délai de trois mois. Après tant d'années d'hostilités, il n'est pas étonnant qu'il s'avère ardu d'aplanir les divergences. En ce moment même, alors que le président Carter est en visite au Moyen-Orient pour tenter de rétablir la paix, je rends hommage à ses qualités d'homme d'État et à celles des dirigeants de l'Égypte et d'Israël.

Les événements qui ont eu lieu récemment en Iran ont gravement déstabilisé la région. Le Canada s'est attaché à protéger ses ressortissants et il a cherché à établir des relations de travail efficaces avec le nouveau gouvernement qu'il a reconnu le 16 février.

Le maintien de la paix et la pacification

Devant le recours fréquent à la force dans le monde, nous continuons à promouvoir la recherche de solutions pacifiques par le biais des Nations Unies. Le Canada reste le principal fournisseur de troupes aux opérations actuelles de maintien de la paix. Dans chacun des secteurs opérationnels, la situation a été relativement calme en 1978, à l'exception du Liban où les forces canadiennes ont récemment participé aux opérations. L'expérience que nous avons acquise au Conseil de sécurité,

en 1977 et en 1978, nous a convaincus que le Conseil de sécurité et l'Assemblée générale doivent participer plus activement à la recherche de solutions et au règlement des problèmes politiques qui sont à la base des divers conflits. Que nous ayons fait partie du Groupe des Cinq sur la Namibie, et que nous ayons été associés aux États-Unis et au Royaume-Uni à la fin de 1978 pour faciliter la reprise des négociations entre les deux communautés à Chypre, illustre bien comment le Canada tente d'encourager les Nations Unies à s'engager dans cette voie. A Chypre, par exemple, le Secrétaire général des Nations Unies s'inspire de l'initiative tripartite dans ses efforts pour faire démarrer les négociations. Lors de ma visite en Grèce, en Turquie et à Chypre, j'ai discuté des aspects du problème ainsi que des perspectives de règlement...

Développement international

Le Canada demeure attaché à un programme actif, concret et humanitaire de coopération au développement des pays et des peuples désavantagés de notre planète. Malgré les impératifs imposés par le programme de réduction des dépenses du gouvernement, l'Agence canadienne de développement international prévoit dépenser environ \$1 milliard au titre du programme d'aide du Canada en 1979-1980, soit une augmentation d'environ \$100 millions par rapport aux prévisions des dépenses de l'ACDI pour 1978-1979. Même si ce taux de croissance est inférieur à ce qui avait d'abord été prévu, l'ensemble du programme de

C'était cette semaine...

Le 26 mars 1921 était lancé à Lunenburg (N.-É.) le *Bluenose*, goélette de 154 t qui, à l'exception des mâts était construite entièrement de bois de Nouvelle-Écosse. Elle devint de 1921 à 1938 le gagnant incontesté du célèbre trophée du *Halifax Herald International Fishermen*, emblème du championnat des flottes de bateaux de pêche de l'Amérique du Nord. La silhouette du *Bluenose* se retrouve sur les pièces canadiennes de dix cents.